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本报记者 梁国瑞

我省“五水共治”工作已推进
了近一年，总体来看已经取得了
显著成效，为今后两年的破难攻
坚打下了坚实基础。但是，站在
这个新起点上，我们有必要回顾
一下，治水的初衷，到底是为了什
么？不忘初衷，坚定前行，我们才
能圆满完成既定目标。

早在2013年年底的省委常委
会上，省委书记夏宝龙就曾提出，
以“五水共治”为突破口，“深化改
革，促进转型，推动升级”，明确了

“治水是我省推进转型升级突破
口”的战略思想。

然而，在今年开展的全省“五
水共治”督查中，我们发现，部分
地方干部仍将“五水共治”工作当
成一项“上面压下来的任务”、“书
记工程”、“考核项目”，脑子里仍
有“早完成早解脱”的被动思想，
或是麻木机械地“照章办事”推进
工作，并非将之当成本地转型升
级的有力抓手。这些思想，对于
将我省“五水共治”工作推向深

入、真正形成全省上下“以治水倒
逼转型”的态势，有害无益。

“五水共治”要以民生为导
向。民生是最大的政治，“五水共
治”说到底是要让全省群众受益，
共享水清岸绿的优美环境，以及

“绿水青山就是金山银山”的发展
红利。如果推进工作是以损害群
众长远利益为前提，那么我们就
该反思，我们的战略方针是否全
面、周到？工作思路是否正确、恰
当？工作方法是否过于简单、粗
暴？

建德市委书记戴建平说过这
样一句话，“如果百姓的钱袋子不
鼓起来，空有美好环境，是不能持
久的。”回顾几十年来我省的发
展，不少地方的环境污染，正是因
为各地群众迫于生存压力、发展
压力，“以破坏生态环境为代价换
取经济效益”造成的。如果此次

“五水共治”不能在生态治理与民
生发展之间找到平衡点，就势必
会回到传统的发展路径上去。这
与我省“以治水倒逼转型”的战略
思路是背道而驰的。

“五水共治”要以转型为目
标。在工作推进过程中，省里对
市里、市里对县里都有具体的考
核指标。但我们应该明白，这些
指标只是推进工作的“抓手”而非
最终目的，实现当地经济发展方
式的成功转型，才是根本之策。

化工、电镀、铅酸蓄电池企
业，是不是打击得越多，成效越
好？畜禽养殖企业是不是关停得
越多，越值得称道？“五水共治”绝
不是一停了之，关门大吉。将所
有产生污水的企业、作坊、养殖场
全部关停，固然能收到“源头治
污”的效果，但是农民要增收、企
业要发展、就业要解决，这些同样
是民生大事、发展大计，地方政府
应该做好的恰恰是“转型文章”：
如何让无序发展的工业污染变得
有序、可控？如何让高污染、低产
出的“垃圾产业”，变成低污染、高
能效的“精品产业”，甚至发展无

污染、高产值的新兴产业？
过去的数十年间，我省经济

高速发展，其中各类家庭作坊式
的企业贡献了不小的经济产出。
如今，我们已经进入经济发展的
新阶段，这种“低小散、高污染”的
发展模式已经难以为继，走生态
之路、高效之路才是今后的发展
趋势。这正是我省在此时提出转
型战略、推进“五水共治”工作的
深层意义。

接下来的两年，是我省“五水
共治”工作攻坚破难的关键时期，
大量工程、项目都要陆续推进，

“以治水倒逼转型”的工作也将进
入实质性的操作阶段，只有从思
想上深刻领会了这项工作的意
图，牢记治水促转型的初衷，我们
才能在全省上下形成合力，共同
推进环境美化、经济优化，真正实
现“绿水青山就是金山银山”的发
展新模式。

治水，勿忘转型初衷
督查聚焦⑤

治水拆违大查访 

12月6日，杭州潮鸣街道东园社区“空中花园”开园，街道刚成立的社会组织服务中心党支部的党员和市民一起，认领花木和果蔬盆栽进行种植，把“空中花园”建成孩子
体验农作的开心农场，也为社区老年朋友提供了休闲场所。 记者 叶寒青 通讯员 温艺华 摄

本报讯 （记者 陈醉 通讯员
朱尹莹） 早上 9 时许，在宁波海曙
区青林湾社区一间 200 多平方米的
图书室里，不见安安静静看书的人，
倒像是演上了“舞台剧”。

“小朋友们，冬天到了，天气变
得越来越冷，你们喜欢冬天吗？”一
位妈妈头戴女巫帽，手执魔法棒，身
披魔法披风，摇身一变，成了女巫温
妮，开始了《冬天的温妮》的故事：温
妮讨厌冬天，就用了一点点小魔法，
把夏天带到花园里。可冬眠的动物
早早醒来，可怕的吵闹声让她没有
了立足之地，她抽出魔法棒，一切又
回到了冬日的模样⋯⋯

在这位妈妈身边，围着 6 个“小
萝卜头”，平均年龄 6 岁，他们听得
津津有味，不时地随着“表演者”兴
奋地喊咒语：啊吧啦咔嗒吧啦！

听完故事，垚垚妈妈兴奋地发
现自己 3 周岁的孩子主动找来《冬
天的温妮》的绘画本，对着表演情节
温习了起来。“以前孩子拿书是用来
撕和乱扔的，现在有了这种讲故事
的形式，孩子竟然迷上了看书，看
来，我们要多来图书室了。”

热闹一幕可不是偶尔一次活动
的效益，这里几乎天天“满员”，就因

为有个“妈妈故事团”。
两年前，这家图书室也跟普通

的社区图书室一样门可罗雀。北京
市社科院的最新一项调研也显示，
基层图书馆年均光顾率不超过 5 次
的受众比例均超过了 90%，超过一
半的市民一年中从来不去基层图书
馆。

“宁波较早启动了图书馆下社

区，很多新建小区都配有图书室，千
把册的藏书，可是一般社区图书馆
每天人流量都以个位数计算。尽管
我们海曙有浓厚读书氛围，但部分
社区图书室还是显得有些清闲。”图
书 室 的 负 责 人 陈 菁 菁 觉 得 很 惋
惜。

怎么才能让清闲的社区读书室
忙活起来？

陈菁菁说，基层图书馆配置的
书籍大多是普及性的成人畅销书，
可是成人的阅读需求一般广而专，
这又是藏书量有限的社区图书馆无
法满足的，同时，社区里的儿童阅
读、亲子教育需求又很迫切，无法找
到阅读点。

为此，陈菁菁认为，激活社区图
书馆的试验要从童书阅读开始。她
先在自家开了一个小型的图书室，
拿出家里四五千册的儿童绘画本，
吸引儿童读者免费来看。依托图书
室，请社区里有空闲的妈妈或爸爸
轮流来图书室讲故事，每天不间断，
慢慢地，一个 27 人的“妈妈故事团”
也成立了。这个小小图书室一年能
吸引四五千的人流量。

尝试成功后，陈菁菁把目光投
向改造更多的社区图书室。“每个社
区阅览室都是现成的，只要配备些
优质的童书，然后在社区内部招收

‘妈妈故事团’，给社区儿童提供免
费阅读和公益故事会，便能把社区
闲置的资源充分利用起来。”

最近，陈菁菁已经开始物色新
的改造对象。据了解，宁波将在条
件适合的 5 个社区先试点，成熟后
有望推广。

社区图书室如何增加人气？

“妈妈故事团”入驻图书室

本报讯 （见习记者 李文芳 县
委报道组 陈毛应） 轻度脑瘫患者
宋世豪在 12 月中旬就要去安吉县
残疾人工疗点上班了，照顾孩子快
20 年的母亲徐敏得知此事后，轻声
地啜泣着：“真的不敢想象，我的儿
子还能像正常人一样上班，太谢谢
昌硕街道‘小城大爱’工作室的梦圆
计划了！”

徐敏的儿子宋世豪出生时便伴
有轻微脑瘫，导致孩子先天聋哑，从
出生到现在，徐敏几乎寸步不离地
照顾孩子。不久前，安吉昌硕街道

“小城大爱”工作室的工作人员在社
区走访时看到徐敏的难处，让徐敏
填写了一份圆梦登记表。

“儿子渐渐长大，未来的生活很
渺茫，希望能有一份适合儿子的工
作，让他逐渐融入社会，”徐敏写下
了自己的梦想。随后，街道通过与
残联对接，很快为宋世豪免费装上

了人工耳廓，还在工疗点为孩子找
了份工作，徐敏的梦想变成了现实。

据了解，安吉昌硕街道于 6 月
份成立“小城大爱”圆梦工作室，通
过上门走访、电话咨询等方式搜集
辖区内困难人员相关信息，对基本
信息和需要助力的梦想进行审查并
登记记录，分别建立了圆梦人、助梦
人和梦想成真档案。

育星小学校长戴海香“希望学
校里 50 多名残障孩子午餐能吃上
红烧肉”这一梦想，不久就由杭州一
位爱心人士捐赠了 10 万元而实现；
凤凰社区的下岗职工徐敏华“希望
能有一个旅行箱可以送给儿子”的
愿望，很快就由助梦人俞秋红提供
了帮助⋯⋯

安吉昌硕街道还倡导和呼吁社
区在职党员组建梦想助力团进行梦
想认领，开展长期的“一对一”助力
圆梦活动。

安吉“小城大爱”为民解困

本报讯 （记者 林上军） 全民
建身、活力定海。继去年举行健康
之星争霸赛获得当地群众热捧后，
今年，定海区继续举行健康之星评
选、全民体育节、舞林大会等活动。
其中十大健康之星经过两个月时间
的层层选拔，12 月 6 日下午在定海
文化广场举行总决赛，十大健康使
者新鲜出炉。

拉丁舞、健美、太极、跳绳、足
球，从众多报名者中选拔出来的 20
名健康之星候选人，在定海文化广
场一展“绝技”。

跳拉丁舞的女孩叫薛家凡，她
从 3 岁开始跳拉丁舞，前两年还曾
在全省拉丁舞少儿组比赛中获得
过第一名。比赛当天，她的父母也

一起观战，最后她进入前 10 名。电
力工人李忆展示的是太极练身法，
看上去一脸喜气，他说，能否进入
前 10 名不重要，整个过程参与就是
最大的快乐。他希望更多人参加
健身，因为只有健康才会更加开
心。69 岁老人毛利忠现场表演的
倒立绝活，引得大家喝彩。他告诉
记者，练倒立是从 40 岁开始的，尽
管中途也有中断，但这么多年下来
基本功还在。他在台上倒立达 5 分
钟。

整个比赛最引人注目的是来自
干览成人学校的严贤丰。1 个多小
时的比赛过程中，他在一旁的跑步
机上始终保持奔跑，共跑了 12 公
里。最后他获得健康之星第二名。

定海 健康之星闪亮登场

本报讯 （见习记者 孟耘竹 市
委报道组 徐磊） 周末休闲哪里
去？富阳特色民宿等你来。富阳的
民宿因其独特的环境优势、浓厚的
发展背景和良好的发展基础，吸引
了不少村民参与，同时也获得了社
会认可。“5 天城里、2 天民宿”的生
活方式被更多人接受。

12 月 5 日，杭州富春山居文创
园项目在富阳举行签约仪式，在会
上推介特色民宿产业培育项目。会
议现场的签约项目有新沙岛玫瑰园

项目、富春山居创意广场项目、爱丽
芬时尚小镇二次招商项目。

据富阳市农办相关负责人介
绍，富阳目前已培育成熟的民宿村
共有 5 个，现有民宿经营户 177 户、
床位数 1674 张。今年 1 至 9 月，富
阳乡村旅游接待游客 126 万人次，
经营收入1.554亿元，其中民宿接待
游客 86 万人次，经营收入 8450 万
元，同比增长50%。“接下来，我们计
划用 3 年的时间培育 25 个民宿村，
进一步把民宿经济做大。”

富阳 民宿项目助农增收

本报讯 （记者 陈敢 县委报道
组 徐平） 干部行不行，交给村民
评；干部清不清，说给村民听。近
日，天台县龙溪乡大垟村 40 名村民
代表对 4 名村干部分别进行“和合
度”考评，县委组织部、乡党委政府
等部门领导参加旁听。

“我们村虽然每月公示村账，
但我对每笔数额进出是否和事实
一样存在疑问，请问村监会如何监
管？”村民代表蒋明华听了村监会
主任蒋定本的述职报告后发言说。

“村账每笔进出的发票先由经
手人签字，再由村监会审核，审核通
过后由村委会主任、书记签字，这样
才能确保票据的有效，数额超过万
元的必须经过村民代表集体会议通
过，最后向大家进行公示。”蒋定本
连忙解释说。

天台县龙溪乡地处偏远山区，

普遍存在村集体经济薄弱、干部不
团结、内部矛盾复杂等问题。村班
子换届后，龙溪乡根据当地实际，开
展干群关系“和合度”考评，将村干
部“走村不漏户，户户见干部”落实
率、驻村百晓落实率、村级财务规范
率、矛盾纠纷和信访化解率等 15 项
内容列入考核标准，考评驻村干部、
村支部书记、村主任、村监委主任。

通过一年的努力，党群与干群、
村官与村民之间“工作亲和度”大为
提高，“和合度”测评体系，成为问责
基层党员干部的参考标准。

龙溪乡党委书记杨含聪告诉记
者：“我们首次使用了‘和合’指数，
效果颇佳，成为了‘五水共治’、‘美
丽乡村’等中心工作的试金石，测的
不仅是群众的信任，更是干部的素
养，只要村干部不存私心，干群之间
也就更多了一分和气。”

天台 考评村干部“和合度”

本报杭州 11 月 7 日讯 （通讯
员 方翔） 今晚，由省委宣传部、省
文明办、团省委、省教育厅、省学联
联合主办的“青春园 梦想行”2014
年浙江省大学生文明寝室情景剧大
赛决赛在杭落幕。来自浙江师范大
学、浙江工商大学、中国计量学院、
浙江科技学院、绍兴文理学院和衢
州职业技术学院的六件作品生动形
象地展现了青春校园寝室里的感人
故事，彰显了当代大学生朝气蓬勃
的风貌和竞相迸发的青春梦想。经
现场评比，浙江工商大学《212，我们
的家》荣获一等奖，浙江师范大学

《钟点工》、中国计量学院《青春的

信》获得二等奖，浙江科技学院《锅
里锅外》、绍兴文理学院《503 的故
事》和衢州职业技术学院《一张值日
表》获得三等奖。

本次大赛自 4 月启动以来，以
“我们的寝室故事”为主线，共收到
了来自全省 29 所高校的 33 件优秀
作品。活动以服务学生成长成才为
出发点和落脚点，通过情景剧的表
演形式，生动展现了高校大学生的
青春风采，在丰富和繁荣校园文化
之余，引导青年学生坚定理想，自觉
践行社会主义核心价值观，培养高
尚道德品行，促进青年学生素质全
面发展。

大学生演绎寝室故事


